

“ Mais la *recrudescence de folie* (ne pas confondre avec la *recrudescence d'énergie* qui *supplée aux capitaux*, lesquels *suppléent aux ressources pécuniaires*) que nous voyons le “*Nouveau-Monde*” et son acolyte manifester si crûment sur le chapitre de leurs prétentions à la suprématie clericale universelle; la guerre sans merci qu'ils continuent de faire à tout ce qui, de près ou de loin, se rattache à l'idée libérale en politique; *idée* qui pourtant ne se résume que dans le droit qu'ont les peuples de surveiller et contrôler les gouvernements qui tiennent d'eux leurs pouvoirs, et je ne puis sincèrement pas voir ce que cette idée peut comporter de si damnable;—l'intolérance aveugle qu'ils montrent envers tous ceux qui osent parler modération et donner des conseils sensés—*témoin* M. le G. V. Raymond que ces feuilles d'hypocrisie, de mensonge et de discorde remercient de ses longs services en lui donnant avec une si remarquable grossièreté de formes un brevet d'hostilité et de désobéissance au Pape; et puis les prodigieux efforts que font toutes nos feuilles cléricales pour bien inculquer dans notre population l'idée que la législature est catholiquement tenue d'exécuter les moindres désirs des évêques; et surtout la dernière et étrange mesure que V. G. vient d'adopter à l'égard des paroissiens de Beauharnais qui ne paient pas de dîmes; tous ces faits enfin qui démontrent aux plus aveugles que le “clergé tend réellement à nullifier les institutions, braver les lois, contrôler les esprits en tout ordre de choses, dominer arbitrairement les consciences et tout régir dans l'état; tous ces faits, dis-je m'ont convaincu que ce serait désertier la cause de la liberté et de la souveraineté nationale que de supprimer au plus fort de la lutte un écrit destiné à protester contre l'esprit non-seulement dominateur, mais